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一带一路话健康▶▶▶一带一路话健康▶▶▶
日前，援柬埔寨中国中医医疗队队长远

庚，带领队员张跃、王淑丽、张月、王洋、彭
艳文、孙少馨、闫琪，来到柬埔寨金港高速有
限公司为企业员工提供义诊服务。

活动还未开始，金港高速有限公司三楼的
会议室就挤满了众多等候就诊的员工。8位中医
专家来自急诊科、综合科、老年科、骨科、针
灸科、预防保健科及护理等多个医学领域，精
心准备了各种中药材和医疗器械，到达现场后
立刻开展专业咨询并对症施诊。

金港高速是柬埔寨第一条高速公路，是中
柬共建“一带一路”重点项目，柬埔寨本地员
工占比达到 88%。这里高温高湿的工作环境，
导致颈肩腰腿痛疾病及胃肠病在员工中高发。
义诊现场，中医医师用心倾听每个员工的症状
和困扰，望闻问切，耐心诊察，辨证施治，制
定个性化的治疗方案。

当天，共有 158名员工接受了中医药诊疗。
28 岁的春慧 （CHUN HUY） 在金港高速监控
中心工作已有1年，对中医文化早有耳闻，这次
听说医疗队要来到企业，便迫不及待地前来体
验。针灸科的孙少馨医生给她进行了针刺治
疗。治疗后，春慧高兴地说：“我的颈部僵硬疼
痛已经好多年了，大夫说我得治疗一段时间才
能好，但我现在就已经感觉到有明显改善了，
中医真的很神奇。如果以后有机会，我还会接
受中医治疗。”

2022 年 1 月 25 日，国家中医药管理局副局
长黄璐琦率中国中医药代表团访问柬埔寨卫生
部，签署了关于派遣中医抗疫医疗队赴柬埔寨
工作的协议。援柬埔寨中国中医医疗队是我国
无偿卫生援助柬埔寨的重要项目之一。

2023年是“一带一路”倡议提出10周年、中国援外医疗队派遣60周
年、中柬建交65周年和中柬友好年，继2022年派出首支援柬中医抗疫医
疗队后，国家中医药管理局继续选派中医医疗队。医疗队由中国中医科
学院广安门医院8名一线临床骨干组成，于今年7月4日抵达金边，将在
柬埔寨开展为期一年的医疗援助工作，内容包括中医药特色优势病种诊
疗、中医护理适宜技术推广及提升公共卫生健康相关工作，为建立中医
海外整建制医疗服务机制做出深入探索。
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图为义诊现场。 援柬埔寨中国中医医疗队供图图为义诊现场。 援柬埔寨中国中医医疗队供图

健康中国
奋发有为

本报北京电（王子秦） 日前，“社会评价科技推动公立医院高质量发展交
流会暨推进生育友好型社会建设专题系列研讨会”在北京举行。

国务院参事室特约研究员、中国劳动学会副会长王程指出，此次交流会
以辅助生殖技术为切入点，探讨“推进生育友好型社会建设”，一方面可以加
深民众对辅助生殖技术的认知与了解，唤起全社会对人口问题的重视。另一
方面，这对于推动建立生育友好型社会，助力提升辅助生殖渗透率、充分释
放不孕需求、带来净增新生人口，是一次有益的探索与尝试。

近年来，我国大多数省份已经修订人口与计划生育条例等相关政策法
规，通过构建生育友好的制度环境，提高适度生育水平，促进人口长期均衡
发展。人民在线“公立医院社会评价研究院”观察发现，帮助有生育意愿的
育龄群体走出困境，或成为当前解决人口问题的重要突破口之一。

中华医学会生殖医学分会主任委员、重庆市妇幼保健院生殖医学中心负
责人黄国宁介绍：“截至目前，全国已有将近600家辅助生殖机构。每年实施
辅助生殖技术，包括人工授精、试管婴儿等各项技术总周期数超过100万，出
生婴儿数超过30万，占人口总出生量3%-3.5%。”

广东省妇幼保健院副院长刘风华说，辅助生殖技术质量控制是辅助生殖
中心高质量发展的重要保障，只有进一步加强质控，才能更好地满足人民群
众的辅助生殖需求。

推动生育友好型社会建设研讨会举行

全国已有近600家辅助生殖机构

本报北京电（王子秦） 由国家消化系统疾病临床医学研究中心 （北京）、
北京医师协会减重与代谢专科医师分会及相关学术组织联合举办的第二届中
国肥胖大会，日前在北京举行。来自临床营养学、内分泌代谢学、心血管病
学、减重与代谢外科学、代谢生物学等不同学科的专家，围绕肥胖防治与减
重产品的临床研究成果转化展开了讨论。

会议现场还启动了“科学减重·‘蓝蜻蜓’”行动，旨在通过肥胖教育、肥胖热
线、肥胖救助三个公益项目，进一步传递科学减重理念。“我国成年人中 50%以
上属于超重肥胖，而且肥胖人群上升的比例甚至要超过超重人群的比例。”中国
肥胖大会主席、北京友谊医院副院长张忠涛说，“肥胖本身就是一种疾病，它还
可以引起相关各个学科的多种疾病，而且这些疾病是互相促进的。因此对于肥
胖的治疗及临床研究也需要多学科的深度合作与密切融合。”

“未来要以多学科融合促进技术创新发展，健全专科医疗质量安全管理体
系。”张忠涛建议，以前瞻性多中心临床研究为抓手，聚焦“以疾病为中心”

“以减重为中心的降糖治疗”“创新减重医疗器械”等维度，提升减重与代谢
外科专科临床诊疗能力。

作为独立的慢性疾病及其他众多慢性疾病的重要致病因素之一，将肥胖防
治提升至国家战略关注层面，对于健康中国建设意义重大。2003年至今，我国已
发布13本肥胖防治相关共识指南（续），下一步需建立从成人到儿童、从内科到
外科、从预防到管理的全人群、全生命周期体重管理，来降低疾病发病率。

第二届中国肥胖大会举行

启动公益项目 传递科学减重理念

在医院就诊，到家门口零售药店取
药。这让安徽省铜陵市铜官区龙湖名城小
区居民姜云体验到了实实在在的便利。

几天前的一个晚上，姜云因身上起很多
小疙瘩，疼痒难耐，于是驱车到铜陵市第二
人民医院就诊。经过一番仔细检查后，医生
给她开出了一支标价为 28 元的地奈德乳
膏。不巧的是，医院暂时没有这款药。医生
便告知，可将电子处方流转至姜云家附近
的医保定点零售药店，直接在药店进行医
保结算取药。于是，姜云折返回到家门口的
零售药店。“地奈德乳膏是处方药，况且当
时已经快到晚上 8点，不相信医保电子处方
流转的话，那就得要再跑一家医院重新挂
号看病。”她说。

“没想到，拿出手机刷一下电子医保凭
证就可以了。”在家门口零售药店，姜云将
信将疑地出示电子处方，药店在岗审方药
师仔细核对无误后便提供了地奈德乳膏，
并现场完成了医保即时结算。

据介绍，医保电子处方流转是由医疗
机构根据患者的病情开具电子处方，经审
核后上传至安徽省医保电子处方中台，患
者可选择去院外自主选择药店购药，并完
成医保报销，旨在让参保群众就医购药更
加便利。

这是铜陵市第二人民医院开具的第四

笔医保电子处方流转结算，该院于今年6月
10日开出该市首笔医保电子处方流转结算。

“医保电子处方流转是一项实现医院、
药房、患者三方得实惠的共赢措施。”铜陵
市第二人民医院副院长高雷娜介绍，对医
院来说，这不仅保障了患者及时得到有效
治疗，而且能够科学作出药品采购计划，
可以大幅减少医院库存量，避免积压断
货。医生开具电子处方，加上药店药师的
审核环节，有效保障医疗质量安全。此
外，药品都是实行“零差价”销售，这从
根本上维护患者的切身利益。

电子处方流转实现了医疗机构处方信
息、医保结算信息、药品消费信息互联互
通、实时共享，极大地提升患者就医购药
便利性。

“目前，这项惠民措施进展相对缓慢，
主要原因是群众的知晓率还不高。”高雷娜
说，现如今该院医保电子处方流转结算通
道已基本打通，老百姓拿到医保电子处
方，可在铜陵任何一家药店都能买到药。
同时，她希望从全市的层面进一步加大政
策的宣传力度，推进“互联网医院+医保”
便民服务，规范和提升药房信息化管理水
平，大力提升患者就医购药过程的体验
感，切实实现“信息和处方多跑路，患者
少跑腿”，让这项好政策惠及更多群众。

安徽省铜陵市加强医保电子处方流转工作

医院里挂号 家门口取药
本报记者 徐 靖

为“猫眼”宝宝保命
更保光明

鹏鹏的父亲因幼年发烧造成智力
低下，丁兰英又患有先天性失明。双
亲生理上的缺陷导致鹏鹏双眼的问题
一直未被发现，从而延误了最佳治疗
时间，也为后期治疗带来了严峻的
挑战。

2019 年初，邻居无意间发现鹏
鹏的眼睛里有白点。母亲丁兰英起初
没在意，但和家人提起过。有一天，
家人仔细观察后发现了鹏鹏眼睛的异
样。“晚上屋里暗，灯光照着孩子的
眼睛就跟猫儿眼睛一样。”丁兰英转
述家人的话。

丁兰英不敢耽误，在家人的陪同
下几经辗转、四处求医，最后找到了
袁洪峰。经过全面检查，鹏鹏被确诊
为双眼视网膜母细胞瘤 （右眼属于E
期，左眼属于C期）。

视网膜母细胞瘤是儿童最常见的
眼内恶性肿瘤，严重威胁患者生命和
视力。丁兰英没读过书，但她听懂了
医生的解释：“孩子左眼还比较早
期，右眼已经很严重了。”

为了保住孩子的生命和眼球，袁
洪峰反复斟酌后，决定对鹏鹏的双眼
采取系统化疗联合局部治疗的方案。

选择治疗方案，还
要关注生活质量

2019 年 7月，先后经历过 5次化
疗的鹏鹏，左眼瘤体已完全萎缩钙
化，达到治愈标准；右眼肿瘤虽已
大部分萎缩，但出现全视网膜的脱
离，网膜下仍有瘤体存在。与此同
时，鹏鹏的身体也明显受到化疗的
影响，经常感冒发烧，而感冒时又

不能化疗。
鹏鹏的右眼球是摘除还是继续进

一步治疗？一时间，这个难题摆在了
袁洪峰面前。

彼时，鹏鹏的右眼已完全失明。
如果要继续保眼球，孩子就要去“北
上广”做介入化疗，但丁兰英双眼失
明、行动不便，其家庭也难以承受介
入治疗的巨额费用，加之介入治疗也
会有眼球萎缩、颜面部发育不全等副
作用，且不一定能保住眼球。

于是，袁洪峰与丁兰英沟通后，
最终她选择了摘除孩子右眼球的手术
方式。“这样，至少能对他的生命威
胁更小。”丁兰英说。

摘除右眼后，鹏鹏无需再奔波四
处求医，也不用再做过多治疗，只需
定期随访复查肿瘤有无复发，这让孩
子有更多的时间享有快乐的童年生
活。更欣慰的是，鹏鹏的左眼保住
了，还有0.25的视力。

袁洪峰介绍，视网膜母细胞瘤
治 疗 要 遵 循 几 个 原 则 ： 第 一 保 生
命，第二保眼球，第三保视力，此
外 要 结 合 患 者 父 母 意 愿 及 家 庭 条
件，制定一个综合的个性化治疗方
案。“不能为了保眼球而保眼球，让
患儿及父母在漫长的治疗过程中四
处奔波，承受高昂的治疗费用和巨
大的心理压力。所以，在治疗方案
的选择上，还要关注患儿及父母的
生活质量。”他说。

曲折求医路，母子
牵手走过

生 活 的 磨 砺 让 丁 兰 英 变 得 坚
毅。她不仅学会了靠触觉和嗅觉做
饭、洗衣，照料鹏鹏、奔波求医，甚
至独自离家到重庆盲人按摩店当学
徒、学手艺。为了挽救鹏鹏的生命和
眼睛，丁兰英付出了常人难以想象的
心血。

鹏鹏家住在离重庆主城400多公
里的奉节农村，每次求医丁兰英要带
着幼小的鹏鹏从深山到县城，再从县
城到主城，换乘多次交通，奔波 6、
7个小时才能到医院。这条路对常人
尚不容易，而4年来丁兰英带着鹏鹏
已走过了无数次。

“她因为看不见，每次复查只能
请人陪同，但孩子的事情都是她自己
做。”医院的护士说，在医院，鹏鹏
成了母亲的“眼睛”，不管去哪里，
幼小的他都会牵着妈妈的手，带着妈
妈去诊室、去检查室，而丁兰英总会
不紧不慢地跟在身后。

就这样，丁兰英牢牢牵住鹏鹏的
手，带他看病；鹏鹏也紧紧拉住妈妈
的手，给她带路。母子俩相依相伴，
彼此照顾。

鹏鹏的右眼摘除后，为避免给孩
子今后的生活带来更大的烦扰和心理
影响，安装义眼成了“必选项”——
有利于恢复外观容貌，维持眼眶的正

常发育。
2022 年 11 月，鹏鹏的 5 岁生日

刚过不久，丁兰英再次带他来找袁洪
峰。对此，袁洪峰教授团队联系了湖
南爱眼公益基金会，为鹏鹏申请了公
益援助。

经湖南爱眼公益基金和重庆市福
彩的公益援助，鹏鹏成功实施了右眼
义眼台植入手术，并于今年1月份定
制并安装了义眼片。同时，为了更好
地帮助类似的眼癌和眼眶病的患者，
湖南爱眼公益基金设立了“眶护光
明”公益救助基金，后续也可以精准
救助到更多贫困患者。

（本文配图皆为受访者供图）
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出院后，鹏鹏和母亲一起打卡重庆网红地。出院后，鹏鹏和母亲一起打卡重庆网红地。

鹏鹏在重庆爱尔眼科医院 （总院） 复查。

自从上了幼儿园，鹏鹏（化
名）每天都和小朋友们一起开心
地玩耍。

谁能想到，为了这样的时
刻，他的母亲付出了多么大的心
血，社会给他们家提供了多么大
的帮助。

鹏鹏是一名双眼恶性肿瘤患
儿。4年前，家住重庆奉节的他
第一次出远门，就是随失明母亲
丁兰英到重庆慕名找袁洪峰教授
求医。彼时的他，只有1岁零3
个月，对于患有眼癌这件事，还
没有太多感知。

不幸中的万幸，经过4年多
的治疗，重庆爱尔眼科医院（总
院）的袁洪峰以精湛医术和仁爱
之心不仅为鹏鹏保住了生命，保
住了一只眼球，甚至还保有了一
定的视力。

本报南宁电（记者庞革平） 近日，广西壮族自治区人民
政府办公厅印发 《广西中医药壮瑶医药振兴发展重大工程实
施方案》。

该方案提出，到2025年，加快优质高效中医药壮瑶医药
服务体系建设，实现县办中医医疗机构全覆盖，中西医结合
服务能力显著增强，高素质专业人才队伍持续壮大，加快推
进广西两个国家中医药传承创新中心项目建设，实现科技创
新能力明显提升，全区中药材产业种植规模稳定在600万亩左
右，中药材种植及初加工产值达到500亿元以上，中医药壮瑶
医药产业优势逐渐形成，产业高质量发展水平显著提升，中
医药民族医药强区建设取得明显成效。

广西实施中医药壮瑶医药
振兴发展重大工程
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近年来，浙江省嘉兴市不断统筹城乡医疗卫生一体化发
展，一个集预防、医疗、保健、康复等服务于一体的“15分
钟医疗卫生服务圈”建成。图为8月6日，在嘉兴市南湖区东
栅街道社区卫生服务中心“家庭医生助理工作站”，工作人员
正在为小朋友查体。 金 鹏摄 （人民视觉）


